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渠道收缩价格下调 太极水百亿梦碎

北京商报2020.5.28

售价下调一半

在不断下调价格后，太极水离起初的

高端定位越来越远。

“挺贵的，一罐要8块钱，已经两三年没

有卖过，仓库里还有当时厂家送的，现在已

经过期了，不知道厂家现在还做不做。”问

到太极水，朝阳区一家国大药房工作人员

这样告诉北京商报记者。同样，西直门金象

大药房工作人员表示，三年前销售过太极

水，8元的售价被一些消费者认为贵，后来

就没有再进货销售。

其实，8元/ 罐已经是下调后的售价。

太极水由太极阿依达饮料有限公司（以

下简称“阿依达”）负责生产，2015年刚推

出之时，太极集团便明确太极水定位高

端，售价为11.9元/ 罐，销售渠道为连锁药

房和太极集团在全国各地的经销商。在

销售环节，太极水采用会员制，即一次买

够500罐便能成为会员，可享受6元/ 罐的

会员价。

2016年12月，北京商报记者从阿依达

相关负责人处了解到，太极水的进货价根

据购买数量可以最低享受4元/ 罐的优惠，

厂家对产品零售统一指导价为8元/罐。

价格下调至8元的太极水似乎依然没

有得到市场认可，为提升销量，太极水继续

下调价格。淘宝上一家名为太极食品旗舰

店的店铺中，太极水售价为6元/罐。据阿依

达工作人员介绍，目前太极水进货渠道主

要走线上，通过太极泉水微信公众号小程

序购买。“500件以下都是4元/罐的进货价，

购买500件可享2元/罐的优惠。对外统一销

售价为6元/罐。”

除价格上的调整，太极水销售渠道也

有了一些改变。按照阿依达工作人员的

说法，目前太极水主要销售渠道是太极

泉水微信公众号小程序，也是公司重点

打造的销售渠道。在中国食品产业分析

师朱丹蓬看来，太极水主推小程序或许

是找不到经销商解决之策。“太极水刚推

出时，一些经销商也在高端社区等场所

做了推广，但效果不是特别好，到2017年

左右，一些经销商开始退货，太极水销售

渠道收窄。搭建线上小程序是为一些‘铁

粉’保留一个端口。”

难圆的百亿梦

从“正在推广”到“我们不管”，太极集

团对太极水的态度也在发生改变。

承担着太极集团向大健康产业转型重

任的太极水被寄予厚望。2015年6月，太极

集团推出“太极水，不老泉、天然弱碱性、富

锶水”概念的太极水，时任太极集团董事长

的白礼西为其定下了“未来五年，太极水将

实现20亿罐、100亿元”的销售目标。

按照太极集团相关负责人的说法，从

传统医药进入到大健康，太极水是一个

敲门砖的产品。2011年，太极集团提出

“十年千亿”的目标，其中包括太极水在

内的大健康产业将占这个目标的两成，

即太极集团拟实现太极水100百亿元、其

他大健康相关产品100亿元的“双百亿构

想”。2013年，太极集团提出，公司下一步

重点定位放在“大健康”产品上，从单纯

的医药营销转向大健康服务模式。在

2015年工作指南中，“太极水、健康品、民

族药和电子商务等确保完成7亿元”被列

为重点工作。

作为向大健康产业转型中敲门砖作用

的太极水的成功，对于太极集团来说有着

重要意义。不过，从目前来看，五年销售百

亿的梦想似乎还停留在梦想阶段。

太极集团财报中没有披露涉及太极

水以及相关健康类产品的销售数据。对

于太极水的具体销售情况，太极集团证

券部工作人员表示，“太极水只是参股公

司，我们不管这一块”。而在此前，对于太

极水销售数据为何没有体现在财报中，

太极集团相关责任人的解释为“产品还

在推广期间，量没有上来，所以没有销售

数据体现”。

依据阿依达相关负责人说的主要销售

渠道，目前小程序上，太极水5件起购的链

接售出6302份，粗略计算，约为30.25万元。

在天猫旗舰店，销量最高的为72元/箱，月

销613份，粗略计算，达4.29万元。

在业内人士看来，太极水打出“长寿”

概念作为卖点，但水的最初属性是解渴，太

极水打出的一系列概念将水的最初属性剥

离，将太极水局限在一个范围内。“太极水

经销商的销售额能在一两千万元已经是不

错的成绩了。”

卖资产度日

太极集团的烦恼不止于此。太极集团

希望打造的另一个百亿大单品藿香正气口

服液销量出现下滑。2016年，太极集团为

藿香正气口服液制定了十年战略规划，即

2018年国内销售达20亿元，2027年达100

亿元的目标。财报数据显示，藿香正气口服

液销售额从2018年的10亿元下降至2019

年的6亿元。

藿香正气口服液的销量下滑直接影响

到公司整体业绩。根据太极集团披露的

2019年财报，由主要产品藿香正气口服液

2019年销量下降等因素所致，公司亏损

7083.03万元。

太极集团的业绩已经长期处于萎靡状

态。2010-2019年，太极集团的扣非净利分

别为-5744.38万元、-1.33亿元、-2.43亿

元、-1.72亿元、-2.81亿元、-5.36亿元、-4.

43亿元、6437.48万元、-8362.94万元、-1.

57亿元。自上市以来，太极集团已有超过八

年的财报显示扣非净利为负数。

经济学家宋清辉表示，一般而言，观察

上市公司业绩时，扣非后的净利润情况更

具有价值。一些公司因为主业不济，更多依

靠政府补助、出卖资产等实现所谓的业绩

增长或者盈利。

其实，变卖资产是太极集团缓解业绩

的方式之一。此前，太极集团在资本市场

上拥有太极集团、西南药业、桐君阁3家公

司。2015年，西南药业和桐君阁脱壳重组，

受益西南药业和桐君阁的脱壳重组，太极

集团获得不菲的投资收益，避免了被ST的

风险。

太极集团在2019年财报中提到，公司

根据生产经营实际情况优化投资方案，停

建、缓建了部分低效项目，大幅缩减公司三

年内拟投资计划；对下属长期亏损且扭亏

无望和不符合公司战略发展规划的企业启

动处置程序。

在 医 疗 战 略 咨 询 公 司 Latitude

Health创始人赵衡看来，若要改变业绩持

续下滑的趋势，太极集团还需从产品发力，

找到新的产品作为业绩支撑。

北京商报记者 郭秀娟 姚倩/文
图片来源：太极泉水官微

2012年

-2.43亿元

2010年

-0.57亿元

2011年

-1.33亿元

2013年

-1.72亿元

2014年

-2.81亿元

2015年

-5.36亿元

2017年

0.64亿元

2018年

-0.84亿元

2016年

-4.43亿元

2019年

-1.57亿元

2010-2019年
太极集团扣非净利一览

两会·三人行

从2015年的3918亿元到2020年的5806亿元，国内中药市场不断扩大。不过，在发展中，中医药存在缺少统一的标准和临床有效证据、道地药材品质参

差不齐等问题。针对如何促进中医药产业健康发展，三位全国人大代表分别从评价体系建立、推动中药注射剂再评价以及建立中药材产业追溯体系等方面

给出不同建议。

全国人大代表、步长制药总裁赵超：

推动中药注射剂再评价

人大代表支招中医药健康发展

作为我国独特的新型药物制剂，中药注射剂在新冠疫情防控中发

挥重要作用。根据《新型冠状病毒肺炎诊疗方案（试行第七版）》，喜炎

平注射液、血必净注射液、热毒宁注射液、痰热清注射液、醒脑静注射

液、参附注射液等被纳入推荐的治疗方案。

过去，由于市场鱼龙混杂、缺乏规范，加上多次出现安全事件，一

直存在中药注射剂不安全的说法。2019年国家药品不良反应监测年度

报告显示，在临床发生不良反应的药品中，中药占比12.7%；而所有注

射剂中，化药注射剂占比86.9%，中药注射剂占比9.1%。

全国人大代表、步长制药总裁赵超表示，尽管中药注射剂质量良

莠不齐、市场缺乏规范，但中药注射剂不安全的说法存在误解。希望相

关部门能尽快落实推进中药注射剂再评价，并制定相关的临床指南。

有效推动再评价工作，经过严格质量标准管控体系，保证安全性、有效

性，培育临床急需、疗效可靠、安全可控的优质中药注射剂，促进中药

产业持续健康发展。

其次，规范市场、支持大品种，希望有关部门尽快组织专家开展中

药注射剂品种的论证，加大监管力度、降低安全风险。对于处方工业路

线明显不合理、基础研究薄弱、质量控制标准低下、存在严重安全隐患

或不良反应的品种应该撤销，同时鼓励同行兼并重组，优胜劣汰，提高

行业集中度。

全国人大代表、扬子江药业董事长徐镜人：

建设中药智能化制造生产系统

此次疫情防控中，中医药发挥巨大作用，加快中医药发展。全国人

大代表、扬子江药业董事长徐镜人表示，中医药在“治未病”、慢性病、疑

难杂症等方面的传统优势，仍未能得到充分发挥，尤其在中药开发、产

业化发展和药材资源保护等方面彰显不足。

我国中药生产信息化、智能化还处于初级阶段。对此，徐镜人建议国

家出台政策，促进中药制造行业进行整体升级，充分运用现代智能技术

和大数据技术，建设中药智能化制造生产系统，从药材种植、采收、加工

炮制等整体实施智能化升级，使中药向绿色制造、智能智造升级。

在中药材种植方面，发展中药种植研究，提升中药种植播种、采收

自动化水平，田间土壤、气象、水质等管理过程的信息化水平，使药材质

量从源头开始稳定、优质。此外，发展中药饮片炮制装备升级，提升设备

自动化水平。加快炮制规范建设，确保炮制标准统一，保证产品质量稳

定。

在中药提取方面，促进大数据分析技术在中药提取制造过程中的

应用，使中药提取过程参数能通过大数据分析不断优化，促使中药提取

技术向高效、高质发展。发展中药生产基础装备研究，如仪器仪表等感

知手段国产化，促进中药智能制造水平的发展，减少被卡脖子的几率，

以提升中国中药在国际上的竞争力。最终使中药产品的质量更稳定，中

药产品的疗效更有保障。 北京商报记者 郭秀娟 姚倩

全国人大代表、以岭药业总经理吴相君：

中药材质量追溯体系亟待建立

“中药材是中医药事业传承和发展的物质基础，是关系国计民生

的战略性资源。但近年来，随着中药材产业的持续发展，也出现了一些

需要迫切解决的问题。”全国人大代表、以岭药业总经理吴相君表示，

中药材产业发展还需进一步统筹规划，追溯体系亟待建立。

在吴相君看来，中药材质量问题依然突出。近年来，每年有近200

家中药饮片企业因质量问题被吊销资质，其根源都是药材质量问题。

中药材质量是中医药产业的生命线，是中药质量的源头和保障，当前

中药材质量面临着很多挑战，中药材可控性差、可溯性不强，尽管影响

中药材质量的因素有很多，但中药材质量追溯是宏观管控中药材质量

的有效措施，目前中药材质量追溯体系建设还非常欠缺，一些企业和

地区质量追溯刚刚起步，覆盖面小，效果差。

对此，吴相君建议进一步强化质量控制、推进中药材质量追溯。

“尽管影响中药材质量的因素有很多，但中药材质量追溯是宏观管控

中药材质量的重要手段，是强化过程管控、从源头上实施质量控制的

有效措施。需要由农业等相关部门协同推进，强化过程管理，建立生产

有规范、来源可追溯、去向可查证、责任可追究的中药材质量追溯体

系，进一步提升中药材质量，从而保障中药材的安全、有效、稳定、可

控。”此外，加强中药材新品种培育、种子种苗专业化生产。同时建立健

全中药材品种审定和登记系统，全面实施种子种苗质量监管。

五年时间，太极水的百亿销售目标依然

只是目标。2015年， 承担着公司转型重任的

太极水被重磅推出， 根据太极集团的规划，

这款售价11.9元/罐的高端水产品销售渠道

为连锁药店和各地经销商，销售目标是五年

实现100亿元。 近日， 北京商报记者调查发

现， 太极水的销售渠道收缩至线上小程序，

售价下调到6元/罐。太极集团没有在财报中

披露太极水销售情况，公司证券部相关负责

人对太极水销售的说法，已经从过去“还在

推广期，没有数据体现”变成现在“太极水只

是参股公司，我们不管这一块”。


